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ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Поддержать семьи –Поддержать семьи –

Что вы готовы сделать, чтобы защитить своего 
ребенка от опасности? Любой человек ответит 
«все, что только возможно». Таким же должен 
быть и подход государства к социальной защите 
семей. Страшно, когда дети вынуждены ютиться 
в разваливающихся домах, питаться просрочкой, 
месяцами ждать возможности попасть к 
врачу… Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ разработала пакет законопроектов, 
чтобы кардинально изменить ситуацию. Теперь 
единственное, что нужно, чтобы не на словах, а на 
деле защитить российские семьи – это политическая 
воля и поддержка думского большинства.

Поддержка семьи и детства – основа будущего нашей  
страны. Государство должно обеспечивать подлинную,  
всестороннюю, а не декларативную защиту каждого ребен-
ка всеми возможными средствами – законодательными, 
административными, мерами социальной политики. 
Сделать в этом направлении предстоит еще очень много.  
Но Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ работы 
не боится. Ведь что может быть благороднее нашей цели – 
защитить детей, поддержать семьи!
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Внешнеполитические условия, в которых сейчас 
находится страна – это испытание для экономики. 
Поэтому, по словам парламентария, промышленный 
рост сейчас – это вопрос выживания. 

 

Расти, чтобы выжить
 «2% роста, которые нам дают в прогнозах, – это 

слишком мало, – признает Валерий Гартунг. – Мы ве-
дем боевые действия, и против нас страны, у которых 
ВВП больше половины мирового, и они растут темпа-
ми выше, чем наши. Как в этой ситуации выживать? 
Как сохранять страну? Нам нужно точно не два, не 
три с половиной процента, а шесть и семь. Можем мы 
это сделать? Можем. Отрасли, которые сейчас сфор-
мировали рост экономический за прошлый год, пока-
зали темпы роста в двухзначных цифрах. Но для того 
чтобы эти темпы сохранились, нужны инвестиции». 

Не на чем расти
«Банк России сделал всё, чтобы убить экономиче-

ский рост. Но у него не получилось, 3,6% всё равно 
есть, – заявил Валерий Гартунг, выступая по итогам 
отчета Эльвиры Набиуллиной. –Экономический рост 
состоялся не благодаря позиции или политике Цен-
трального банка, а вопреки. Потому что при ключе-
вой ставке 16% кредитование для лучших заёмщиков 
идет под 18-20 %. О каких инвестициях в таких 
условиях может быть речь?» 

Получается, что возможность развития за счет 
кредитных средств для большинства предприятий 
перекрыта. Можно было бы вкладывать в произ-

водство прибыль, но с ней тоже все не так просто.  
«Допустим, чтобы «КАМАЗу» добавить в годовом 
выпуске 50 млрд, ему нужны инвестиции примерно 
сопоставимые с этой суммой, – привел пример 
депутат. – А чистая прибыль у него –  всего 18 млрд 
(5 %), откуда он 50 млрд возьмёт?».

Еще один источник привлечения инвестиций – это 
фондовый рынок. Однако после судебного решения 
по акциям миноритариев по Соликамскому заводу, 
на инвестиции теперь едва ли можно надеяться. 

Откуда же тогда 3,6%?
По мнению Валерия Гартунга, повышение ключе-

вой ставки остановило рост не сразу. «Ставка начала 
подниматься во второй половине года, и послед-
ствия этого мы ещё в полном объёме не получили, – 
подчеркнул он. – Экономика росла ещё и в третьем 
квартале, и в четвертом, и в начале этого года. 
А вот дальше – посмотрим». 

Неравенство усиливается
Парламентарий отдельно назвал те отрасли 

и социальные группы, которым выгодна текущая 

политика ЦБ. «Это компании, у которых большая при-
быль и большая рентабельность, то есть сырьевой 
и финансовый сектора, – отметил он. – А те, кто соз-
дает рабочие места, поднимает зарплаты и уровень 
жизни людей, оказались в проигрыше. Более того, если 
сравнить рост доходов, то получается, что выиграли 
те, у кого есть деньги на депозитах, то есть опять 
самые богатые люди. ЦБ говорит, что повышает клю-
чевую ставку, чтобы защитить от инфляции бедных, 
но в итоге, от таких действий неравенство только 
усилилось. Богатые стали богаче, а бедные – беднее».

«Очевидно одно, – считает Валерий Гартунг. – Обе-
спечить темпы роста для выполнения задач, постав-
ленных президентом при ставке 16 % невозможно. 
Эту ситуацию надо менять, находить решение. На-
деюсь, руководство Банка России мои слова заставят 
задуматься».

СЧИТАЕМ ДЕНЬГИ

валерий гартунг
Депутат Государственной Думы

«Если источников финансирования 
инвестиций не будет, наш экономиче-
ский рост сойдёт на нет».

Почему в отчетах Центрального банка все замечательно, а жизнь у большинства россиян лучше не становится. Причины с трибу-
ны Госдумы озвучил депутат Валерий Гартунг. CUI PRODEST? 

Кому выгодна текущая политика ЦБ 
РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ ПО ОТРАСЛЯМ
Нефтегазовый сектор – 37-36%,
Металлургия – 51%,
Угольная отрасль – 39%,
Машиностроение - 4%

РОСТ ДОХОДОВ ГРАЖДАН (В 2023 ГОДУ)
Средний - 4,8 %
У 10 % самых бедных – на 0,9 %
У 10 % самых богатых – 6,7 %

Валерий Валерий ГартунгГартунг::
«ЦБ «ЦБ сделал всёсделал всё, , 
чтобы чтобы убить убить 
экономический рост»экономический рост»

О чем депутаты спрашивали Эльвиру Набиуллину

– Сколько граждан и на какие 
суммы были ограблены телефон-

ными мошенниками и мошенника-
ми-оборотнями? Поддержите ли Вы 

наш законопроект, по которому в случае возбуж-
дения уголовного дела о мошенническом кредите 
накладывается мораторий на выплаты банку до 
взыскания украденного с этих мошенников?

Эльвира Набиуллина: 
– В прошлом году граждане 

лишились 15,8 млрд рублей из-за 
телефонных мошеннических атак. 
Но при этом банки предотвратили 
хищения на сумму больше триллио-
на четырехсот миллиардов. Мы готовы обсуждать 

дополнительно любые меры. Экономически банки 
тоже должны быть заинтересованы в том, чтобы 
выстраивать антифрод-процедуры.

– Научился ли Банк России от-
личать вывоз капитала от аван-

сирования импорта? Если да, то 
не повлияет ли это вновь обретён-

ное умение на свободу вывоза капитала 
из страны? 

Эльвира Набиуллина:
– Цепочки платежей стали более сложными. 

Не все они отражаются в российской юрисдикции 
и в российской статистике, поэтому мы, конечно, 

анализируем наш платёжный баланс, различные на-
правления, по которым проходят средства, для того 

чтобы делать выводы.

– Какой ежегодный темп эко-
номического роста вы считаете 

соответствующим решению задач, 
поставленных президентом, и что Центро-

банк намерен предпринять в этом направлении?

Эльвира Набиуллина:
– У нас рабочая сила практически вся уже занята. 

Производственные мощности загружены рекордно – 
на 81%. И для того, чтобы обеспечить темпы роста 
более высокие, чем возможно при нынешней струк-
туре экономики, нужны эффективные инвестиции 
и в автоматизацию, и в повышение производитель-
ности труда. 

михаил делягин:

николай новичков:олег нилов:

Фото из архива Партии СРЗП
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Новый этап – новые перспективы 
В новом «майском указе» президента обозначены нужные людям и весьма амбициозные цели. 

Справится ли новый состав Правительства?

Что в новом «майском 
указе»: самое главное
Указом Президента РФ 
утверждены национальные 
цели развития России на 
период до 2030 года и на 
перспективу до 2036 года.

Экономика
 Россия займет четвертое 

место в мире по объему ВВП. 
 Доля импорта товаров и 

услуг снизится до 17%. 
 Россия войдет в десятку 

ведущих стран мира по объему 
научных исследований, в число 
25-ти — по роботизации. 

 Будет обеспечен сетевой 
суверенитет. 

Качество жизни
 Уровень бедности будет не 

выше 7%.
 МРОТ достигнет 35 тысяч 

рублей.
 Минимальная общая 

площадь жилья – не менее 33 
квадратных метра на человека.

Народосбережение
 Ожидаемая 

продолжительность жизни 
достигнет 78 лет.

 Рождаемость – в среднем 
1,6 ребенка на одну женщину.

 Не менее полумиллиона 
людей с инвалидностью и 
пожилых людей будут получать 
услуги долговременного ухода. 

 Появится цифровая 
платформа по сохранению 
здоровья человека 

 Будут созданы условия 
для воспитания гармонично 
развитой, патриотичной и 
социально ответственной 
личности.

Большинство целей, 
обозначенных президентом 
в Указе совпадают с 
программными тезисами 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.

На пленарном заседании Госу-
дарственной Думы, посвященному 
утверждению кандидатуры пре-
мьер-министра, Председатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Сергей Миронов дал свое напутствие 
новому составу Правительства. 

Вернуть индексацию пенсий 
работающим пенсионерам

347 112 рублей – 
столько по-

терял работающий пенсионер, 
получающий среднюю пенсию 
за восемь лет заморозки индек-
сации.

«По нашим расчетам, если сегодня 
начать индексировать пенсии работа-
ющим, то затраты на это вернутся 
в бюджет сторицей, – заявил Сергей 
Миронов, выступая с трибуны Госдумы. 
– Восемь миллионов пенсионеров ушли 
в тень. Если индексация вернется, вер-
нутся и эти миллионы, и налоги с их 
зарплат». Также Председатель партии 
предложил отменить повышение пен-
сионного возраста. 

Заставить богатых платить 
больше

Второе важнейшее предложение 
партии – усиление прогрессии подо-
ходного налога, чтобы люди со сверх-
доходами платили по более высокой 
ставке. «Не надо экономить на бедных, 

не надо трогать средний класс. В Рос-
сии есть богатые люди, и для них став-
ка налога должна быть совершенно 
иной», – подчеркнул Сергей Миронов. 

Системно решать проблему 
демографии

 «Если, действительно, хотим, что-
бы нормой стала семья из трёх детей, 
то для этого необходимо создавать 
министерство или агентство по де-
мографии», – отметил Сергей Миронов. 
По его словам, новое министерство 
позволило бы обеспечить системный 
подход к реше-
нию вопроса 
рождаемости 
через улучше-
ния в системах 
здравоохранения, 
образования, 
жилищной сфере. 
Отдельно парла-
ментарий упо-
мянул необходи-
мость повышения 
маткапитала в ре-
гионах с низкой 
рождаемостью. 

Навести порядок 
в миграционном 
законодательстве

Глава фракции СРЗП предложил 
здесь последовать примеру ОАЭ, кото-
рые привлекают сотрудников только 
под определенные работы, не оформ-
ляя им гражданство и не предостав-
ляя соответствующих гарантий. Еще 
одна инициатива партии – запретить 
мигрантам работать в общественном 
транспорте и в системе образования. 

Развивать не только Москву, 
но и регионы

«Давайте думать не только о Мо-
скве и Питере, а в целом о России, – 
предложил Сергей Миронов. – Да-
вайте создавать нормальные условия 
в городах, чтобы люди могли там 
комфортно жить и работать».

Отменить ЕГЭ
Председатель СРЗП подчеркнул, 

что нужно уходить от единого госу-
дарственного экзамена, снижающего 
качество образования, и пересматри-
вать школьные программы. 

Принять новые меры 
поддержки участников СВО

Сергей Миронов предложил выде-
лять участникам СВО в новых регио-
нах РФ по два гектара земли.

А если не справятся? а мы спросим!
Для того чтобы повысить эффективность работы Правительства, Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ предложила ввести личную ответственность чиновников за достижение поставленных целей. 

Необходимо повышать ответствен-
ность чиновников всех уровней за 
реализацию Указа президента, счита-
ет Сергей Миронов. «Механизм такой 
ответственности вводился законо-
проектом нашей фракции "О наро-

досбережении", который СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ впервые 
внесла еще в 2018 году, – подчеркнул 
Председатель СРЗП. – Он обязывал 
чиновников всех уровней отвечать за 
достижение ключевых социально-э-

кономических показателей, и именно 
это становится главным критерием 
оценки их работы. Если показатель не 
достигается, чиновник любого ранга, 
от министра до губернатора, может 
быть отправлен в отставку».

сергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

Государству пора 
разворачиваться 

лицом к человеку.
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ЭКОНОМИКА

Формализм в борьбе с бедностью не 
только избыточен, но и вреден. Он создает 

ложное впечатление о достижении успеха, когда на 
самом деле проблема остается нерешенной. Нель-
зя ограничиваться лишь подсчетом числа людей, 
которые «подпадают» под официальные критерии 
бедности. Настоящий прогресс должен измерять-
ся по реальному улучшению качества жизни этих 
людей.

Я предлагаю не просто увеличить финансовые 
пособия, а пересмотреть систему поддержки с уче-
том реальных потребностей семей. Позиция нашей 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ – не 
просто увеличить число денежных выплат, а со-
здать условия для роста и развития каждой семьи. 
Это включает в себя не только финансовую под-
держку, но и образовательные программы, доступ 

к медицинским услугам, а также меры по стимули-
рованию занятости и предпринимательства.

Кроме того, мы призываем к изменению отноше-
ния к многодетным семьям. Дети – это не только 
наше будущее, но и основа нашего сегодняшнего 
общества. Поддержка многодетных семей должна 
быть приоритетом, а не роскошью. Мы готовы 
поддержать любые инициативы, направленные на 
создание комфортных условий для рождения и вос-
питания детей.

Наконец, необходимо отойти от формальных 
подходов к оценке эффективности мер борьбы 
с бедностью. Мы должны измерять результат не по 
количеству денег, потраченных на программы соци-
альной поддержки, а по реальному улучшению жизни 
наших граждан. И только тогда мы сможем говорить 
о настоящем прогрессе в борьбе с бедностью.

сергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ

И
нф

ог
ра

ф
ик

а 
А.

 С
ер

еб
ря

ко
во

й

Соцзащита не защитит
Количество различных законов и инициатив, направленных на защиту семей в России, исчисляется сотнями. Но в жизни боль-
шинство из них не работает или помогает только очень маленькой группе людей. СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ разра-
ботала программу реальной, а не номинальной поддержки семей и детей. 

В семье Г. из Миасса в Челябинской 
области шестеро сыновей. Папа работа-
ет на заводе, а мама растит детей и за-
нимается хозяйством. Все они ютятся 
в крошечном ветхом домике с одной- 
единственной жилой комнатой. Дети 
спят по двое на трехъярусной кровати, 
донашивают вещи друг друга, делятся 
всем необходимым.  

Прокормить на одну папину зарпла-
ту восемь человек – дело непростое. 
В основном, деньги уходят на продукты 
и на экстренные траты, которых в боль-
шой семье много: то у младшего куртка 
посреди сезона порвется, 
то диван сломается, то 
водонагреватель. А меры 
поддержки, которые по-
ложены многодетным се-
мьям, прописаны в законе 

таким образом, чтобы воспользоваться 
ими могли как можно меньше людей.  

Мама Елена Г. говорит, что она ста-
рается никогда не жаловаться. Часто 
ее знакомые насмотрятся телевизора 
и начинают завидовать, мол, многодет-
ным сейчас столько льгот и выплат, все 
им помогают. Но в реальности, помогают 
только на словах. А у семьи Г. даже улуч-
шить жилищные условия не получается: 
земля им не положена, в программу 
«Молодая семья» они не попадают, вот 
и приходится самим как-то выживать. 

Основная идея парламентария 
заключается в том, чтоб изменить 
систему мер соцподдержки таким 
образом, чтобы благосостояние семьи 
возрастало по мере увеличения числа 
детей.

«В качестве первого шага предла-
гаю пересмотреть систему начисления 
пособия в связи с рождением и вос-
питанием ребенка, – поясняет Яна 
Лантратова. – В настоящий момент, со-
гласно постановлению Правительства, 
данное пособие назначается в случае, 
когда доход каждого члена семьи на 
душу населения не превышает одного 
прожиточного минимума. Максималь-
ный размер пособия может достигать 
100% от величины прожиточного 

минимума. Эту систему необходимо 
сделать прогрессивной, предусматри-
вающей рост размера максимального 
пособия и лимита среднедушевого 
дохода в связи с увеличением числа 
детей. Так, предлагаю увеличивать раз-
мер пособия и лимит дохода на 50% 
за каждого ребенка в семье».

По мнению Яны Лантратовой, для 
семьи с одним ребенком пособие 
следует назначать на прежних осно-
ваниях: если доход на одного члена 
семьи ниже одного прожиточного 
минимума, минимальный размер по-
собия составляет 50% регионального 
прожиточного минимума, максималь-
ный — 100%. Для семьи с двумя деть-
ми пособие назначать, если доход на 

одного члена семьи ниже 1,5 про-
житочного минимума, минимальный 
размер пособия составляет 100%, 
максимальный — 150%. Для семьи 
с тремя детьми пособие назначать, 
если доход на одного члена семьи 
ниже двух прожиточных минимумов, 
минимальный размер пособия 
составляет 150%, максималь-
ный — 200%.

Система прогрессивной 
поддержки многодетных 
приведет не только к сни-
жению уровня бедности 
таких семей, но и к ро-
сту их благосостояния.   

Поддержка семей должна быть прогрессивной
Депутат Государственной Думы Яна Лантратова предложила действенное средство для 
выхода из демографического кризиса – ввести прогрессию в систему мер социальной 
поддержки для семей. 

яна лантратова
Депутат Государственной Думы

По мнению депутатов Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ, законы о поддержке семей нужно 
принимать не для пиара, а для людей. Только тогда 
они будут работать. Фракция СРЗП в Государственной 
Думе разработала пакет законов, которые реаль-
но смогут победить бедность в российских семьях. 

Важнейшие инициативы партии, 
направленные на поддержку семей

1. Введение Справедливого Базового дохода – 10 тысяч рублей на 
каждого члена семьи дополнительно к прочим доходам.

2. Родительская зарплата – ежемесячные доплаты в размере 
прожиточного минимума неработающим мамам.

3. Повышение расходов консолидированного бюджета на 
здравоохранение – до 7%, на образование – до 7% ВВП.

4. Обеспечение жильём и помощь в погашении ипотечных кредитов при 
рождении трёх и более детей.

5. Снижение максимально допустимой доли расходов граждан на услуги 
ЖКХ с 22 до 15% в совокупном доходе семьи. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ 5

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
внесла законопроект, который предлагает запретить 
использование труда иностранных граждан в роз-
ничной торговле, в сухопутном пассажирском транс-
порте, в легковом такси и в арендованных легковых 
автомобилях, в автомобильном грузовом транспорте, 
в строительстве, в государственном здравоохране-
нии и государственных социальных услугах, а также 
в начальном и среднем образовании. По остальным 
видам деятельности предлагается предоставить 
Правительству право устанавливать квоты для ино-
странных граждан (не более 5% занятых в каждой 
сфере услуг).

 «Мы сейчас присутствуем при чудовищном про-
вале нашей миграционной политики и чудовищной 
катастрофе нашей политики национальной, – за-
явил депутат Михаил Делягин, выступая в защиту 
законопроекта. – Мы видим массовую этническую 
преступность, в том числе носящую характер абсо-
лютно национальный, националистический».

По мнению депутата, из-за недоработок в ми-
грационной политике в российских городах наблю-
дается всплеск преступности. «Мне офицеры ФСБ 
рассказывают, что они понимают, что они абсо-
лютно бесправны и беззащитны перед той или иной 
этнической группировкой, – поделился парламен-
тарий. – Что если на улице офицер случайно поссо-

рится с выходцами из соответствующих 
государств, то шансы на правовую защиту 
у него практически нулевые». 

Еще одно последствие неконтролируе-
мой миграции, по словам Михаила Деляги-
на, – проблемы в школах. «Раздача паспор-
тов, раздача гражданств вертолётным 
способом привела к тому, что мои знако-
мые, которые в начале 90-х приехали сюда 
из одной из республик Северного Кавказа, 
родили здесь детей вынуждены возвра-
щаться обратно, потому что у их детей 
в московской школе в классе такое коли-
чество детей-выходцев из Средней Азии, 
которые просто не понимают по-русски 
и не хотят 
понимать 
по-русски, 
и не хотят 
слушать учи-
тельницу», – 
рассказал он.

 «Тот быт, 
в который 
погруже-
ны многие 
мигранты на-
шей сегодняшней политикой, рождает абсолютную 
национальную ненависть и является, строго говоря, 
тем, что предусмотрено статьей 282 Уголовного 
кодекса Российской Федерации, разжигание нена-
висти к социальной группе, – продолжает депу-
тат. – Мы своей политикой здесь сейчас ненависть 

к самим себе, в первую очередь, к самим 
себе и разжигаем».

Несмотря на то, что многие депутаты 
выступили в поддержку предлагаемых 
изменений, Правительство выдало на 
законопроект отрицательный отзыв. 
В заключении говорится, что если ини-
циатива будет принята, то потребуется 

расторгнуть многие действующие трудовые догово-
ры, и из-за этого могут увеличиться сроки реализа-
ции некоторых инвестпроектов. В итоге, за законо-
проект проголосовали фракции СРЗП, КПРФ, «Новые 
люди» и ЛДПР, однако голосами «Единой России» он 
был заблокирован. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, руководитель 
партийной фракции в Госдуме Сергей Миронов заявил, что совместные усилия 
государства и бизнеса способны решить проблему дефицита кадров даже 
в условиях сложной демографической ситуации.

Кем заменить мигрантов

«У нас стало общим местом сето-
вать на нехватку рабочих рук. ЦБ этим 
оправдывает провал своей политики, 
бизнес – массовое привлечение мигран-
тов, чиновники – пенсионную реформу. 
Да, есть сложности с демографией, но 
о дефиците кадров принято судить по 
отзывам работодателей. А не лукавят 
ли они? Точно ли у нас катастрофа 
и работать некому?» – задался вопро-
сом парламентарий.

Сергей Миронов обратил внимание 
на то, что, по данным рекрутинго-

вых агентств, 
в стране на 
одну вакансию 
в среднем при-
ходится 3,6 ре-
зюме. «Это не 
много. Но и не 
мало. Если же 
работодатели 

ждут, что к ним снова выстроится 
очередь из соискателей, а они ста-
нут выбирать «такое же пальто, но 
с перламутровыми пуговицами», у них 
неминуемо возникнут проблемы», – 
отметил депутат.

По его мнению, при оценке си-
туации на рынке труда необходимо 
учитывать ряд важных факторов. «На-
пример, в экономике не заняты свыше 
трёх миллионов инвалидов трудоспо-
собного возраста. Если бы государ-
ство финансировало их адаптацию 

на рабочем месте, ситуация уже была 
бы иной. Кроме того, не заняты три 
четверти пенсионеров. Да, кто-то из 
пожилых людей не может или не хочет 
работать, но кто-то готов! А это 33 
с лишним миллиона человек – выбор 
огромный! Однако государство не 
стимулирует занятость пенсионеров, 
а поступает наоборот, заморозив 
индексацию пенсий тем, кто работа-
ет. И как мы ни бьемся, пока вопрос не 
решается», – поясняет парламентарий.

Председатель СРЗП отметил, что, 
по прогнозу Минтруда, в ближайшую 
трехлетку число занятых в РФ вырас-
тет на 1,4 миллиона человек. «Россия 
выбирается из демографической 
ямы, и на рынок труда скоро выйдет 
молодежь. Уже сейчас растет число 
соискателей от 15 до 29 лет. К этому 
надо готовиться. Нужны конкурен-
тоспособные зарплаты, нужны высо-

котехнологичные рабочие места. Но 
пока наплыв мигрантов лишь толкает 
вниз производительность труда. Если 
ничего не делать и продолжать ныть, 
никакая демография не поможет», – 
заключил Сергей Миронов.

сергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ
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Приезжая проблема
Депутат фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ» Михаил 
Делягин поднял в Государственной Думе вопрос об эффективности 
миграционной политики. 

Количество трудовых мигрантов, въехавших в страну:

2021 год – 2,6 млн человек;

                               2022 год – 3,5 млн человек. 
михаил делягин
Депутат Государственной 
Думы

         «Большинство из мигрантов –  
              хорошие люди, большинство из них  
              прекрасные люди, действительно 
трудолюбивые и добросовестные, но мы своей 
неосмысленной политикой превратили их 
в реальную угрозу для России».

Фото: 123rf.com
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6 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

СПРАВЕДЛИВАЯ ПОМОЩЬ

Специальный проект Центров 
«Проверь свою пенсию!»
Нашли 46 тысяч, «потерянного» чиновника-
ми ребенка и выгодный стаж для повыше-
ния пенсии

Людмила К. 25 лет проработала оператором насо-
сных установок на водоканале в Луганске. В 2015 году 
из-за постоянных обстрелов вынуждены были с мужем 
перебраться к родне в Республику Коми. Оформили 
гражданство и пенсию. Пенсия оказалась крошеч-
ной – меньше 10 тысяч рублей. Несколько раз Людми-
ла самостоятельно обращалась в Пенсионный фонд 
в надежде, что в расчеты закралась ошибка, но тщетно. 
В итоге пришла за помощью в сыктывкарский Центр 
защиты прав граждан.

– У Людмилы Васильевны трое детей. А значит, есть 
право выбора периода для расчета пенсии: время ухода 
за детьми или трудовой деятельности. Право закре-
плено в ст. 13 Федерального закона от 28.12.2013 № 
400-ФЗ «О страховых пенсиях». Чаще выгоднее учесть 
уход за детьми, – рассказала специалист Центра Свет-
лана Оноприенко.

Правозащитники направили запрос в СФР и вы-
яснили: Фонд выбрал невыгодный период, к тому же 
«потерял» период ухода за одним из детей.

После перерасчета пенсия Людмилы Васильевны 
выросла, плюс Соцфонд выплатил ей единовременно 
46 тысяч рублей за упущенный период.

Добились учета 6,5 лет стажа для досроч-
ной пенсии

Владислав Т. почти полвека в буквальном смысле 
отпахал на селе. Работал комбайнером, главным инже-
нером и даже председателем совхоза.

Закон разрешает жителям села выйти на пенсию 
двумя годами раньше при условии, что стаж – не менее 
42 лет. Трудовая биография Т. отвечала требованиям.

В 2022 году Владислав подал документы на «до-
срочку», но ему отказали. Дескать, не хватает пяти лет 
стажа.

С просьбой разобраться с арифметикой чиновников 
Т. пришел в чебоксарский Центр защиты прав граждан.

Учет сельского стажа действительно очень сложный.
Во-первых, периоды работы селянам считали в «тру-

доднях». Во-вторых, сельсоветы оформляли записи 
в трудовых книжках как попало.

Чтобы правильно считать сельский стаж, в пенси-
онном законодательстве есть специальные нормы.

– В Постановлении Правительства РФ №1015 от 2 
октября 2014 года закреплен порядок подсчета стажа, 
в случае если в трудовой книжке не указано число меся-
ца, когда гражданин начал работу. В Соцфонде этот по-
рядок нарушили. Из-за чего «потеряли» больше шести 
лет! – пояснила специалист Центра Елена Иванова.

Правозащитники привлекли республиканскую 
прокуратуру. Прокурор Моргаушского района Чувашии 
обратился в суд в интересах досрочника, потребовав 
включить в стаж все периоды работы в колхозе.

Суд обязал Соцфонд зачесть в стаж сельского 
пенсионера 6,5 лет стажа. Кроме того, обязал Фонд 
выплатить заявителю единовременно все ежемесячные 
пенсии с сентября 2022 года.

Заставили Фонд выплатить пенсионерке 
87 000 рублей

Надежда П. всю жизнь проработала медсестрой. На 
заслуженный отдых вышла по спецстажу досрочно, 
но пенсия в 14 000 рублей оказалась несправедливо 
маленькой.

– Если пенсию назначили до 2002 года, на размер вли-
яет уровень зарплаты. В СФР не заморачиваются: берут 
данные за любые пять лет работы. Порой рассчитыва-
ют не по самому выгодному по доходам периоду, – рас-
сказал специалист Центра Дмитрий Мирошников.

Правозащитники изучили всю трудовую био-
графию пенсионерки. Нашли наиболее выгодный 
период работы. На основании этих данных СФР 
сделал перерасчет. Пенсия заявительницы выросла 
на 3900 рублей. Также ей выплатили единоразово 
83 500 недоплаченных средств.

СЫКТЫВКАР

Обнаружили ошибку СФР и повысили еже-
месячную пенсию на 4200 рублей

Валентина Ц. – обычная саратовская пенсионерка. 
Учеба, работа бухгалтером, семья, дети, снова работа – 
30 лет трудового стажа пролетели незаметно. 71-лет-
няя женщина получает 16 000 рублей. Недавно в раз-
говоре с бывшими коллегами с удивлением узнала, что 
их пенсия гораздо выше. Как такое могло произойти? 

По просьбе правозащитников депутат Саратовской 
областной Думы, справедливоросс Артем Чеботарев 
направил запрос в региональный Соцфонд. Изучив 
ответ, специалисты Центра обрадовали заявительни-
цу – пенсию можно увеличить!

– При расчете пенсии учитывают соотношение 
среднего заработка пенсионера за определенный пери-
од работы к средней зарплате по стране. Полученный 
зарплатный коэффициент используют при расчете 
той части пенсии, которая положена за стаж до 2002 
года. Важно, чтобы СФР выбрал период с наиболее высо-
кими доходами, – пояснила специалист Центра Татьяна 
Украинская.

После вмешательства правозащитников Соцфонд 
выбрал более выгодный период для расчета. В резуль-
тате ежемесячная пенсия заявительницы выросла до 
20 200 рублей.

САРАТОВ

ЧУВАШИЯ

ТОМСК

Виды работ и стаж, 
необходимые для 
досрочника

Типовые ошибки 
Социального 
фонда

В наших Центрах помогают найти 
ошибку в расчетах пенсии, выбрать 
выгодный период стажа или вид пен-

сии. Засчитать нестраховые периоды и оспо-
рить отказ в назначении досрочной пенсии.

Андрей КУЗНЕЦОВ
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Руководитель проекта сети Центров 
защиты прав граждан, депутат фракции 
социалистов в Госдуме РФ

В 2023 году Центры защиты прав граждан добились увеличения пенсий для 
1240 пенсионеров из 65 регионов суммарно на 25 млн 135 тысяч рублей.

Подробности – на сайте 
справедливо-центр.рф 
в разделе ПЕНСИОНЕРАМ

Подробности – на сайте 
справедливо-центр.рф 
в разделе ПЕНСИОНЕРАМ
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ПОЖАЛОВАТЬСЯ НА 
НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ 
МОЖНО ОНЛАЙН НА САЙТЕ  
СПРАВЕДЛИВО-ЦЕНТР.РФ.  
Нажмите на главной странице 
вкладку «Онлайн-консультация». Заполните 
предложенную форму обращения. Уточните 
способ обратной связи. Специалист Центра 
проконсультирует вас бесплатно.
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Как добиться расселения дома 
вне очереди. Получить денежную 
компенсацию от чиновников, если 
дом не расселили в разумный срок.

Подробности – в разделе ЖИЛЬЕ
на сайте справедливо-центр.рф 

ЯРОСЛАВЛЬ

КОММУНАЛЬНАЯ САМООБОРОНА

Дом на подпорках
Центр защиты прав граждан добился признания развалюхи аварий-
ной. Тяжба с чиновниками длилась больше трех лет.

Двухэтажный дом на улице Кудрявцева на 
грани обрушения. Потолки на подпорках, стены 
в трещинах, с фасада падают кирпичи, искрит 
неизолированная проводка. Но дом все еще оби-
таем, здесь живут люди! 

В 2015 году городская администрация решила 
провести капремонт фасада, несущих конструк-
ций и заменить коммуникации. Но отремонтиро-
вали почему-то только крышу. 

Шли годы, дом продолжал неумолимо разру-
шаться.

В 2021 году с криком о помощи собственники 
обратились в ярославский Центр защиты прав 
граждан.

По просьбе правозащитников депутат Госдумы, 
справедливоросс Анатолий Грешневиков сделал 
запрос в областное Правительство. 

– Чиновники ответили: если жители хотят 
отселения, пусть проведут обследование состояния 
дома за свой счет. Но это непосильные траты! 
В наших Центрах сложилась практика, как полу-
чить заключение экспертов бесплатно. Можно 
привлечь Госжилинспекцию или прокуратуру. Над-

зорный орган вправе в суде добиться проведения 
обследования за счет бюджета. Так мы и посту-
пили, – вспоминает руководитель Центра Алексей 
Лопарев.

Проверка прокуратуры подтвердила критиче-
ское состояние здания. Надзорный орган обра-
тился в Ленинский районный суд с требованием 
обязать мэрию начать процедуру признания 
дома аварийным. 

Судебные тяжбы закончились 
только в июне 2023 года. Рай-
онную администрацию все же 
обязали за свой счет привлечь 
экспертов и дать заключение 
о состоянии дома.

В январе 2024 года межве-
домственная комиссия призна-
ла дом подлежащим сносу. 

Специалисты Центра 
защиты прав граждан про-
контролируют, в какие сроки 
опасный дом расселят.

В Центрах защиты прав граждан действует специальная программа 
«Жителям аварийных домов – новые квартиры в срок». За 9,5 лет с момента 
запуска проекта 18,7 тысяч россиян получили новые квартиры или оформили 
благоустроенное жилье в наем суммарно на 2 млрд 369 млн рублей.

Памятка жильцу 
аварийного дома

Как заставить чиновников 
провести обследование 

дома бесплатно для 
жильцов 

Признать дом аварийным может только 
межведомственная комиссия, созданная 
органами местного самоуправления. 
Решение комиссия принимает на основании 
заключения специализированной 
организации о техническом состоянии дома. 
Такая экспертиза, разумеется, стоит денег. 

Администрации муниципальных образований не спешат 
раскошелиться. И требуют от жителей аварийных домов 

за свой счет провести экспертизу. Экспертиза стоит 
дорого. Как быть?

Вот какой выход нашли в Центрах защиты прав граждан.

1. Привлечь Госжилнадзор и получить Акт обследования 
технического состояния дома

Порядок признания домов аварийными предусматривает, 
что межведомственная комиссия принимает решение 
основываясь на позиции экспертов. К таковым можно отнести 

и уполномоченный орган жилищного контроля и надзора – 
Госжилинспекцию. 

Следовательно, жители могут обратиться в ГЖИ. Инспекторы 
оценят степень износа конструкций, заактируют нарушения по 
содержанию МКД, опишут факты, свидетельствующие об угрозе 

жизни и здоровью жильцов. Такое заключение станет необходимым 
доводом в пользу созыва комиссии и признания дома аварийным. А 

жители при этом не заплатят ни копейки. 

2. Подключить прокуратуру и через суд заставить чиновников 
провести обследование 

Предположим, чиновники не отреагировали на заключение ГЖИ. 
Или ГЖИ не провело необходимого обследования. В таком случае 

для защиты своих прав можно привлечь прокуратуру. Прокуратура по 
запросу жителей обратиться в суд с иском в интересах неопределенного 
круга лиц с требованием обязать муниципальную власть самостоятельно 

заказать обследование специализированной организацией с 
предоставлением заключения в межведомственную комиссию.

Судебная практика по таким искам складывается положительно для 
жильцов. Поскольку в администрацию обратились не сами граждане, а 
орган надзора.

Администрация, как собственник муниципального жилья и орган, в 
обязанности которого входит осуществление безопасных условий проживания 

граждан жилфонда (даже если дом не муниципальный), будет обязана 
заказать техническое обследование ветхого дома, а не требовать проведения 
экспертизы от граждан.

Фото А. Лопарева

Фото А. Лопарева
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Не так давно Вологдастат  об-
народовал демографические 
данные. Цифры печальные 
и тревожные. Депутат Виктор 
Леухин, проанализировав 
цифры, обнаружил инте-
ресную взаимосвязь между 
показателями рождаемости 
и бюджетной политикой в ре-
гионе. 
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ДЕПУТАТСКИЕ БУДНИ

СКОВАнНЫЕ ОДНОЙ ЦЕПЬЮ

Депутат Виктор Леухин работает 
в ЗСО более 12 лет. За это продол-
жительное время областному пар-
ламентарию, по его словам, удалось 
обнаружить важную закономерность. 
Как оказалось, рождаемость и бюджет 
области тесно связаны. 

«За 2012–2015 годы рост демогра-
фических показателей остановился. 
При этом цифры еще значительно 
превосходили средние общероссий-
ские показатели. Но уже в то время 
наметилась тенденция дальнейшего 
ухудшения демографической ситуации. 
Причин много, но я хотел бы выделить 
одну из них: с 2012  года начали хро-
мать на обе ноги показатели роста 
областного бюджета, – рассказывает 
Виктор Леухин. – В 2015 году бюд-
жетные проблемы дали о себе знать 
в полную силу. В связи с этим можно 
отметить сразу несколько предпо-
сылок, имеющих отношение к данной 
теме. В 2015 году можно отметить 
сразу несколько предпосылок, имеющих 
отношение к данной теме. Во-первых, 
параметры областного бюджета 
достигли критических значений по 
госдолгу. Чтобы увеличить доходы 
казны, областное правительство 
применило фискальные инструменты, 
что еще больше усугубило ситуа-
цию: для всего бизнеса и физлиц были 
увеличены налоги, подняты акцизы. Все 
это привело к ухудшению условий для 
населения, сокращению рабочих мест 
и уменьшению вклада малого и средне-
го предпринимательства в ВРП. Кроме 
того, были введены платные медицин-
ские услуги, и отменены некоторые 
преференции для льготников».

Вскоре ситуация с областным 
бюджетом ухудшилась еще сильнее: 
крупные налогоплательщики резко 
уменьшили отчисления по налогу на 
прибыль, «застыл» НДФЛ. 

А тут еще вместо увеличения без-
возмездных поступлений федераль-
ный центр забрал себе часть налога 
на прибыль, чем еще больше увеличил 
выпадающие доходы областного бюд-
жета. Следом обострилось недофинан-
сирование здравоохранения, образо-
вания, социальной сферы и т.д.

 «В довершение ко всему с 2016 года 
стала применяться порочная практи-
ка по формированию искусственного 
бюджетного профицита, – продолжает 
Виктор Леухин. – Делалась это для 
того, чтобы отправлять деньги феде-
ральному центру на досрочное погаше-

ние госдолга». За три последующих года 
сумма таких перечислений составила 
более 20 млрд руб. При этом для 
пополнения бюджета брались кредиты 
в коммерческих банках под высокие 
проценты. Делалось все это в ущерб 
социально-экономическому развитию 
региону, который в то время остро нуж-
дался в деньгах. 

С 2016 по 2019 годы общая 
численность населения в Воло-
годской области сократилась на 
23,5 тысячи человек.  

 «Наша фракция СРЗП не раз преду-
преждала областных чиновников 
о чреватости таких действий, – напо-
минает депутат. – Говорили мы и о том, 
что финансово-бюджетная политика 
и «грабительские» коммерческие кре-
диты столкнут регион в демографиче-
скую яму. Но нас не слушали».

К концу 2019 года по рождае-
мости показатели региона ухуд-
шились почти в 1,5 раза, а по 
естественной убыли населения – 
в четыре раза – по сравнению 
с 2015 годом. И стали значи-
тельно хуже общероссийских 
показателей. 

В итоге, с 2019 года областное 
правительство отказалось от коммер-
ческих кредитов. После переговоров 
областного правительства с федераль-
ным центром взамен коммерческих 
кредитов региону удалось получить 
бюджетные льготные кредиты. Под-
тянулись и крупнейшие налогопла-
тельщики, значительно увеличив свой 
вклад в областной бюджет. Возросла 
финансовая помощь из Москвы, зна-
чительно уменьшились выплаты по 
госдолгу, ведется работа по выпадаю-
щим доходам.

 «Тогда и появились деньги на 
земельный сертификат для много-
детных, на здравоохранение, образо-
вание, социальную сферу, экономику. 
Это, безусловно, в недалеком будущем 
даст положительные результаты по 
демографии, но при условии, что для 
создания комфортной среды, помимо 
больших финансовых вливаний, будут 
приниматься разумные администра-
тивные решения», – подвел итог 
Виктор Леухин. 

Колонка Маргариты Савоськиной:
Демография требует системного 
подхода

– За минувшие годы 
естественная убыль 
населения превысила 
два миллиона чело-
век. Усугублению этой 
негативной тенденции 
способствует отсутствие 
внятной демографиче-
ской политики. Напри-
мер, в федеральном 
законодательстве не 
закреплено даже опре-
деление многодетной 
семьи, отсутствует 
и единый набор льгот, 
в каждом регионе дей-
ствуют собственные 
нормы господдержки 
для многодетных семей. 
И этот пробел следует 
исправить. Для воспроизводства 
населения нужно стимулировать не 
просто рождаемость, а многодет-
ность.

Когда-то у моего деда было 11 
детей. По деревенским меркам это 
считалось нормальным. Пришли иные 
времена, и сейчас это приравнивает-
ся едва ли не к подвигу – трое детей 
на селе уже много. Подрастут они, 
уедут в город искать счастья и не 
вернутся. А на селе остались одни ста-
рики. В сельском хозяйстве работать 
практически некому. 

В  70-е годы доля городско-
го населения в Вологодской 
области составляла  47,4%, 
а сельское – 52,6%, сейчас это 
соотношение изменилось 72,5% 
и 27,5% соответственно. 

Катализатором  демографиче-
ского кризиса последнего времени 
являются разрушительные опти-
мизационные процессы в регионе, 
начавшиеся десять лет назад. Хочет-
ся обратить внимание на важный 
демографический показатель под 
названием суммарный коэффици-
ент рождаемости (СКР). Это среднее 
число рождений у одной женщины 
в гипотетическом поколении за всю 
её жизнь при сохранении существую-
щих уровней рождаемости в каждом 
возрасте, независимо от смертности 
и от изменений возрастного состава. 
Так вот, для сохранения численности 
населения уровень воспроизвод-

ства должен составлять 2,1 рожде-
ния на женщину в течение жизни. 
В сельской местности, где в семьях 
детей было больше до 2017 года, этот 
самый коэффициент не внушал опа-
сения. После 2017 года наблюдается 
неуклонное падение СКР, особенно 
в сельской местности. А в 2022 году 
«сельский» коэффициент суммарной 
рождаемости (1,377) впервые стал 
ниже «городского» (1,428).  И это не 
может не тревожить. 

Обнадеживает, что сегодня пришло 
понимание необходимости вспом-
нить о позабытых точках развития 
и мотивациях привлечения людей 
в сельскую местность и создания 
комплексных и комфортных условий 
для молодежи. Считаю, что без этих 
мер невозможна реализация семей-
ной политики на селе. Я уверена, что 
на фоне рекордного падения рож-
даемости, катастрофической убыли 
населения необходимо по всем 
направлениям расширять поддерж-
ку семей с детьми. Для них следует 
снизить ипотечную ставку. Причем, 
с рождением каждого нового ребен-
ка в семье целесообразно погашать 
часть кредита. Далее, имеет смысл 
увеличить выплаты семьям с детьми. 
Если рассматривать вопрос в целом, 
то в нынешней ситуации России 
необходим Демографический кодекс 
РФ, который обозначил бы для мно-
годетных семей и программные цели, 
и закрепил их статус, и единые меры 
поддержки.

Годы Городское  
население

Сельское 
население

2003 1,300 1,783

2016 1,819 2,223

2022 1,428 1,377

Динамика суммарного коэффициента рождаемости в Вологодской 
области (по данным Вологдастата)

виктор леухин
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маргарита савоськина
Член Совета регионального отделения 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Вологодской области
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Неравнодушная женщина из Социал-демократического Союза женщин организовала 
целую систему сбора и отправки гуманитарных грузов пострадавшим от СВО.  

Миссия Людмилы

принцип родичева
Сельский депутат наладил волонтерскую работу  

по помощи участникам СВО.

ПУЛЬС ПАРТИИ

«В ноябре 2022 года бывшая одноклассница сооб-
щила мне тревожную весть из Белгородской обла-
сти – раненые бойцы, проходящие лечение в мест-
ном госпитале, нуждаются в одежде, постельном 
белье и других вещах первой необходимости. И тогда 
я решила взять на себя всю организацию по сбору 
и доставке этого груза», – рассказывает Людмила 
Орлова. 

Первым делом она разместила на личной страни-
це в социальной сети пост о сборе вещей. «На мой 
призыв откликнулось немало неравнодушных людей, 
протянувших руку помощи участникам специальной 
военной операции: одни вязали теплые носки, другие 
приносили предметы личной гигиены, медикаменты, 
термобельё, нательное бельё», – перечисляет акти-
вистка. Теперь надо было рассортировать, упаковать 
гуманитарный груз и отправить в белгородский 
госпиталь. 

На первых порах появилась проблема с достав-
кой вещей до адресата: собственного автомоби-

ля у Людмилы нет, а нанимать людей со стороны 
накладно.  К счастью, вскоре нашлась транспортная 
компания (а потом еще одна организация), на обще-
ственных началах взявшаяся за перевозку гумани-
тарных грузов.  

«В Белгородской области наш груз встречали 
волонтёры, – продолжает Людмила Орлова. – Они 
отдавали вещи напрямую раненым бойцам, либо через 
центры распределения гуманитарной помощи. Со-
вместно с другими волонтерскими организациями мы 
дважды отправили детскую женскую и мужскую оде-
жду в щебекинские пункты временного размещения». 

На этом Людмила останавливаться не намерена. 
Она планирует продолжать свою работу до тех пор, 
пока есть нуждающиеся, которым она может помочь. 

Руками Людмилы, ее единомышленников 
и волонтеров из других организаций было 
собрано и отправлено около двух тонн гума-
нитарного груза. 

«Летом 2022 года жители дерев-
ни Войново Череповецкого района 
избрали меня своим старостой, – 
вспоминает Алексей Родичев. – Бук-
вально с первых дней на этом посту 
я активизировал работу по поддержке 
наших бойцов, находящихся в зоне 
СВО». 

Первым делом в селе построили 
большую сценическую площадку. На 
ней решили организовать благотво-
рительный концерт. Пригласили певиц 
Алёну Росс и Ирину Степанову. И на 
все собранные средства 
закупили термобелье 
и носки для бойцов. 
«Отдельно хочется по-
благодарить за участие 
в  гуманитарных акциях 
местных работников 
торговли из «Северного 
градуса», – подчеркивает 
депутат. – С их помощью 
мы неоднократно отправ-
ляли на фронт тушенку, 
крупы, макароны и другие 
продукты питания».

Стоит отметить, что это 
не единственное направ-
ление работы Алексея 
Родичева. Он отлично 
владеет боксом и в сво-
бодное время обучает 
этому спорту местных 
ребятишек, проводит 
спортивные зарядки, ор-
ганизовывает  соревнова-
ния с участием известных 
спортсменов. 

«Узнав о том, что 
Вологодская область 

взяла шефство над крупным промыш-
ленным центром ЛНР городом Алчев-
ском, для нужд тамошней спортивной 
школы мы отправили на Донбасс спор-
тивный инвентарь: боксёрские мешки 
и перчатки и лапы, – рассказывает 
Алексей Родичев. – А  затем пригла-
сили юных спортсменов из Алчеевска 
в череповецкий поселок Тоншалово, где 
была проведена совместная трениров-
ка по боксу. А после этого спортивного 
мероприятия ребятам из Донбасса 
я вручил подарки от СРЗП».

ТРУДОМ КОВАВШИЕ 
ПОБЕДУ 
Представители регионального отделения Партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Вологодской области приняли уча-
стие в памятных мероприятиях, посвященных 79-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.

Партийцы возложи-
ли цветы к памятнику 
«Труженикам тыла» 
в Парке ветеранов. 
Этот монумент был 
установлен на средства 
регионального партий-
ного отделения в честь 
65-летия со дня Победы 
в Великой Отечествен-
ной войне. Ежегодно, 
начиная с 2010 года, 
представители партий-
ного регионального 
отделения приходят 
сюда, чтобы отдать дань 
уважения всем тем, кто 
своим трудом помо-
гал фронту на заводах 
и фабриках. Партийные 
активисты также возло-
жили цветы к Обелиску 
воинам-вологжанам, 
погибшим в годы Вели-
кой Отечественной вой-
ны 1941-1945 годов на 
Введенском кладбище 
и к мемориалу «Вечный 
огнь славы».

«Девятое мая – торжественный 
день, когда мы чествуем подвиг 
всех тех, кто ковал великую Победу 
на фронте и в тылу. И мы никогда 
не забудем, какой ценой досталась 

эта долгожданная Победа. Вечная 
слава нашим воинам и труженикам 
тыла», – отметил в своем высту-
плении перед партийцами секре-
тарь Бюро Совета РО СРЗП в Воло-
годской области Денис Хрипель. 

людмила орлова
Член регионального Совета социал-
демократического Союза женщин России 
в Вологодской области

Гуманитарная помощь – это самое 
малое, что я могу сделать для бойцов, 
находящихся в зоне СВО. 

алексей родичев
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Фото из архива РО СРЗП в Вологодской области
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уродовать

Партийные активисты регионального отделения СРЗП в Вологодской области приняли участие во Всероссийском субботнике.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

новая жизнь  старого парка
Зеленый островок, о котором пойдет речь, поя-

вился в пору застройки городских окраин. Раньше 
его называли Южной рощей. «В советские годы там 
была оборудована импровизированная спортивная 
площадка, где мы играли в волейбол и футбол, за-
нимались на турнике, купались в пруду, 
удили рыбу, – вспоминает активист 
СРЗП Андрей Левтяков. – Тогда 
за парком ухаживали, а потом 
началось запустение». Местные 
жители не раз обращали внима-
ние городских властей 
на то, что надо бы 
заняться благоустрой-
ством. Но дальше разговоров дело не продвигались. 
Единственное, чего удалось добиться, – у пруда по-
ставили скамейки и соорудили неподалеку детскую 
площадку. А потом часть парковой зоны и вовсе про-
дали под застройку. 

А ИЗ НАШЕГО ОКНА… 
Три года назад вологжанка Наталия Смирнова 

вместе с семьей приобрела квартиру в жилом ком-
плексе «Амстердам». Окна квартиры выходили на 
парк. И ежедневно она наблюдала там одну и ту же 
картину: среди деревьев бродят маргиналы, бомжи 
живут в шалашах, кучи мусора разлетаются по ветру.

Из-за того, что власти не уделяли парку 
никакого внимания, из уютного места для 
отдыха он превратился в прибежище для 
наркоманов и бомжей.

Недалеко от домов возле лесного массива есть 
детская площадка, но оставлять на ней детей опас-
но – поблизости неогороженный водоем. Подростки 
вынуждены слоняться по парку без дела – спортив-
ной площадки больше нет. И освещения нем совсем. 
Но тревожнее всего то, что через это страшное 
место ежедневно дети должны были ходить в школу 
и обратно домой. 

Все эти наблюдения и переживания сподвигли 
Наталию возобновить неформальное движение за 
обустройство парка «Евковка». Став администрато-
ром тематического сайта, она сплотила вокруг себя 
группу единомышленников. Все вместе они начали 
писать в разные инстанции коллективные обра-

щения, пытаясь таким 
образом привлечь к про-
блемной парковой зоне 
внимание чиновников.  

«Сначала, как водится, 
нам присылали отписки 
и размытые обещания. Но 
мы не отступали: писали, 
просили, требовали. Даже 
до Президента до-
шли…», – сегодня с улыб-
кой вспоминает Наталия 
Смирнова. В подтвержде-
ние своих слов общественница продемонстрировала 
объемистую папку, в которой хранится целая стопка 
переписки с чиновниками. 

  

ПАРК НОВОГО ПЕРИОДА
Упорная борьба неравнодушных жителей за парк 

уже принесла результаты. Парк «Евковка» включили 
в реестр участников федерального проекта «Ком-
фортная городская среда». Наталия Смирнова даже 
специально зарегистрировалась волонтером, чтобы 
принимать активное участие в голосовании. Вместе 
с соседями и жителями ближайших домов, а также 
школьниками-волонтёрами из 
пятого и шестого микрорайо-
нов они боролись за каждый 
голос. По итогам проект 
парка «Евковка» оказался 
на втором месте. 

Если все пойдет по 
плану, то в обозримом 
будущем задумки 
молодых ди-
зайнеров из 
«Лаборатории 
городской 

среды», архитектора Виталия Волкова и творческой 
группы с учетом, разумеется, пожеланий местных 
жителей будут реализованы. 

«Мы долго к этому шли, стремились к победе. Наш 
Парк Евковка в этом году будет приведен в порядок, 
и приобретет новую жизнь в нашем любимом райо-
не», – написала недавно на тематической страничке 
в соцсетях Наталия Смирнова. 

Еще одна победа – из областной администрации 
прислали письмо о расторжении договора куп-
ли-продажи земельного участка, входящего в парко-
вую зону, по которому Смирнова также отправляла 
письма в разные инстанции, чтобы не дать построить 
дома в зоне отдыха. По задумке жителей этот уча-
сток лучше было бы отвести под ФОК со спортзалом 
и бассейном.

ВОДА КАМЕНЬ ТОЧИТ
Видно, не зря в народе говорят: «Вода камень 

точит». «Здесь будет кафе, чуть дальше – место 
для выступлений коллективов – событийная зона. 
Детскую площадку перенесут за речку. Вот там 
будет спортивная площадка, появится место для 
выгула собак, а берега речки соединит красивый 
мостик…», – делится планами обустройства парка 
лидер инициативной группы. Проектов и надежд 
у местных жителей еще много. А главное – они 
полны решимости все свои задумки реализовать. 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ всег-
да поддерживает инициативы, которые делают наш 
город уютнее, комфортнее и безопаснее. Надеемся, 
что, получив огласку в прессе, борьба за парк, нако-
нец, увенчается успехом. 

Жители Вологды объединились, чтобы спасти одно из городских мест отдыха. 

СУББОТНИК – ДЕЛО БЛАГОЕ 
ЧЕРЕПОВЕЦ 

В городе метал-
лургов субботник 
проходил под ру-
ководством Пред-
седателя Совета 
местного отделения 
партии в Череповце 
Дмитрия Солнцева. 
Активисты очистили 
береговую зону реки 
Суды и прилегающую 
территорию от быто-
вого мусора, сухостоя, 
убрали старые листья. 

Череповецкий район
Депутат Тоншаловского сельского поселения 

Алексей Родичев совместно с жителями деревни Во-
йново присоединился к Всероссийскому субботнику. 
Вместе они привели в порядок зону отдыха в де-
ревне, заложили ореховую рощу. Было высажено 45 
саженцев лещины. Каждый участник эко-субботника 
получил от Алексея Родичева подарок.

Тарногский округ
Председатель ООД СДСЖР в Тарногском окру-

ге Марина Пешкова провела субботник по бла-
гоустройству зоны отдыха в отдаленном лесном 
посёлке Айга. Вместе с неравнодушными жителями 

и приехавшими на свою малую родину гостями из с. 
Тарногский Городок общественники привели в поря-
док территорию парка.

Белозерский округ
Здесь партийцы привели в порядок территорию 

на Спасской горе. Убрали прошлогоднюю листву, 
лежащие на земле ветки и бытовой мусор.

Вытегорский округ 
Председатель Совета местного отделения партии 

в Вытегорском округе Олеся Скробунова вместе 
с неравнодушными жителями устроила весеннюю 
уборку на одной из центральных улиц Вытегры.

наталия смирнова
В эпопее за обустройство парка 

я поняла главное: если ты хочешь 
чего-то добиться для улучшения жизни людей, 
не следует ждать у моря погоды, надеяться на 
чью-то милость - никто за нас это не сделает. 
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Фото из архива РО СРЗП в Вологодской области
андрей левтяков
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Участница фестиваля-конкурса «Салют, Победа» Евгения Сергеева 
награждена дипломом в номинации «Художественное слово». 

Региональное отделение Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ в Вологодской области в рамках Года семьи  
запустило акцию «Добро», которая направлена на поддержку 
семей с детьми.

Женщины за социализм

твори добро на всей земле

В Тарногском муниципальном округе открылось отделение «Со-
циал-демократического союза женщин России» (ООД СДСЖР).

НЕ ЗАТУХАЕТ В СЕРДЦЕ РАНАНЕ ЗАТУХАЕТ В СЕРДЦЕ РАНА

АКТУАЛЬНО

ПОДВАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ

Первым гуманитар-
ную помощь многодет-
ной семье из Грязовца 
оказали председатель 
Совета регионально-
го отделения партии, 
руководитель фракции 
в Законодательном 
Собрании области 
Виктор Леухин и член 
Совета РО Ирина По-
лысалова. Партийные 
активисты передали 
многодетной маме 
с пятью детьми оде-
жду, обувь, постельные 
принадлежности.

На первом организационном засе-
дании был избран Совет, куда вошли 
девять наиболее активных женщин. 
Председателем была избрана Марина 
Пешкова.  

Союз объединяет активных женщин, 
готовых решать острые социальные 
вопросы, защищать и укреплять ин-
ститут семьи и материнства, сохранять 
традиционные семейные ценности, 
содействовать вовлечению женщин 
в управление делами общества и госу-
дарства, оказывать им поддержку в об-
щественной и предпринимательской 
деятельности. Председателем регио-
нального отделения СДСЖР в Воло-
годской области с недавнего времени 
является член Совета регионального 
отделения СРЗП Марина Казанцева.

марина пешкова

Мероприятие, проходившее в го-
родском Доме культуры, было приу-
рочено к 79-ой годовщине Победы 
советских войск над фашистскими 
захватчиками и 80-летию начала 
Великой Отечественной войны 1941-
1945 гг. На суд жюри поэтесса пред-
ставила стихотворение собственного 
сочинения под названием «Брестская 
крепость», которое продекламировала 
со сцены. Поэзией Евгения Дмитри-
евна увлекается с раннего возраста. 
Кроме стихов наша героиня увлека-
ется рисованием, и это у нее неплохо 
получается.  Все, к чему она прикасает-
ся, излучает тепло и доброту.  

Много лет наша героиня является 
членом партии СРЗП. Как многие пар-
тийцы регионального отделения, она 

ведет активный образ жизни и никогда 
не унывает.   

Фото из архива РО СРЗП в Вологодской области

Фото из архива РО СРЗП в Вологодской области
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К депутату ЗСО Виктору Леухину обратились жильцы дома, 
расположенного на улице Беляева с просьбой помочь им спра-
виться с коммунальной бедой. 

Много лет подряд собственники 
жилья, проживающие на первом этаже 
подъезда №5, страдают из-за подва-
ла, который находится в ужасающем 
состоянии. «В квартиры первого этажа 
из подвала постоянно поступает 
горячий зловонный воздух, потому 
что самостоятельной системы проточ-
но-вытяжной вентиляции в помеще-
нии теплового узла нет. Примыкающие 
к нему подвальные помещения не 
имеют сквозного проветривания – ды-
шать нечем. Из-за высокой влажности 
в квартирах первого этажа прогнили 
полы, – пожаловались жильцы депута-
ту в коллективном обращении.

Учитывая значимость темы, област-
ной парламентарий лично отправился 
по тревожному адресу, пригласив 
также на встречу с жителями пред-

ставителей городской администрации 
и управляющей компании.

Проблема еще и в том, что, как 
выяснилось, наладить эффективный 
диалог с управляющей компанией 
жильцам так и не удалось. После посе-
щения проблемного объекта  Виктор 
Леухин направил в УК депутатский 
запрос о восстановлении и обустрой-
стве в подвальном помещении систе-
мы приточно-вытяжной вентиляции, 
продухов и  вытяжной вентиляции, как 
этого требуют установленные  нормы.

«Так уж вышло, со злым умыслом 
или без, но в 90-е и 00-е годы огром-
ное количество подвальных продухов 

в домах областного центра 
было заложено кирпичом, ну 
или просто зашито листа-
ми металла, – отмечает 
Виктор Леухин. – Подваль-
ные помещения варятся 
в собственном соку. Корро-
зия убивает перекрытия, 
грибок распространяется 
из подвалов в парадные и на 

первые этажи домов. А со временем 
эта, казалось бы, небольшая ошибка 
может привести к печальным послед-
ствиям». 

Обычай закладывать 
продухи кирпичами или зако-

лачивать железными листами прак-
тикуется по нескольким причинам: 
во-первых, зимой не выдувается тепло, 
исходящее от бойлера, а значит, эко-
номится энергия, идущая на подогрев 
воды. Во-вторых, через продухи, 
если на них нет решетки, 
в подвалы проникают 
грызуны, которые могут 
повредить пластиковые 
трубы. Но в то же время 

Александр Калябин
Член Совета регионального отделе- 
ния СРЗП в Вологодской области

Комментарий специалиста
от отсутствия вентиляции страдают 
жильцы первого этажа. Считаю, что 
собственники жилья вправе требовать 
от управляющей компании соблюдения 
установленных требований по содер-
жанию подвалов: они должны прове-
триваться регулярно в течение всего 
года с помощью вытяжных каналов, 

вентиляционных отверстий в окнах 
и цоколе или других устройств при 
обеспечении не менее чем одно-
кратного воздухообмена. Продухи 
в цоколях зданий должны быть 

открыты. В данной ситуации дом 
обслуживает управляющая компания, а, 
значит, все то, что  происходит в под-
вале, находится в компетенции этой 
организации.

Свалка бытового  мусора, сырой пол, 
продухи заложенные кирпичом, нерабо-
тающая вытяжная вентиляция – далеко 
неполная картина  содержания управля-
ющей компанией подвального помеще-
ния. Как следствие, неприятный запах 
гнили  и полусгнившие  полы  квартир 
первого этажа.  
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Совершить однодневное путешествие – сходить 
на экскурсию или съездить в соседний город.
Отдохнуть от соцсетей и новостей – провести без 
них целый день.
Вместе с ребенком приготовить домашний 
лимонад.
Устроить пикник на природе.

Прочитать хорошую книгу.
Устроить летнюю фотосессию.
Встретить закат.
Лежать на солнце и ничего не делать. 
Пойти утром в лес или парк, чтобы послушать, 
как поют птицы.
Собрать букет полевых цветов.
Сходить по ягоды – в лес или хотя бы  
на рынок.

Поесть мороженого, сидя на скамейке на главной 
улице города.
Склеить и запустить воздушного змея.
Посадить дерево или цветы на улице.
Вырастить урожай зелени на салат на 
подоконнике.
Покататься на лодке или катамаране.
Испечь ягодный пирог.
Уснуть в гамаке.
Сходить на выставку или летний фестиваль.
Поймать сачком бабочку.
Сделать фруктовый салат на завтрак.
Устроить дома перестановку, избавиться от 
ненужных вещей.

Порисовать мелом на асфальте.
Приготовить окрошку или гаспачо.
Отправить сюрприз родственникам или друзьям, 
даже если они живут рядом.
Понаблюдать за звездами летней ночью.
Бегать босиком под дождем (недолго).
Запечь картошку на костре, петь под гитару. 
Засушить цветы в любимой книге. 
Запускать мыльные пузыри.
Лежать на траве, разглядывать облака и 
придумывать, на что они похожи.
Поиграть в бадминтон, волейбол, фрисби. 
Научиться чему-то новому.

Покататься на велосипеде, самокате или 
роликах.
Завести новых друзей. 

Чек-лист
на каникулы
Самые счастливые воспоминания – это время, проведенное 
вместе с семьей. Газета СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
собрала для вас список из 35 вещей, которые  
нужно сделать, чтобы почувствовать настоящее летнее счастье. 

Для того чтобы дети всегда были 
под защитой, каждый родитель, неза-

висимо от должности и общественного поло-
жения, должен воспринимать себя, прежде всего, 
как мать или отца. Любите и берегите ваших 
близких!

сергей миронов
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ
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